

Actualidad Agrícola y Ganadera en **Canarias**

“Los/as agricultores/as y ganaderos/as somos imprescindibles”

EL TIME.es

PORTADA

LOS AGRICULTORES PIDEN AL ESTADO EL DESBLOQUEO DE LOS 200 MILLONES PARA LA RECONSTRUCCIÓN DE PLATANERAS

La Asociación de Entidades Empaquetadoras, Exportadoras y Comercializadoras de Frutos de La Palma (ASEPALMA) reclama al Gobierno de España para que transfiera a Canarias cuanto antes los 100 millones de euros anuales consignados en las leyes presupuestarias del Estado para 2024 y 2025, lo que totaliza 200 millones de euros, unas partidas necesarias para asegurar la reconstrucción de las fincas agrarias

sepultadas por la lava en 2021



El Gobierno central, sostiene ASEPALMA, "está incumpliendo sus propia Ley de Presupuestos Generales, ya que la de 2023, que disponía 100 millones de euros, se ha prorrogado en los dos años siguientes y esta partida debe mantenerse, pero no ha sido transferida a Canarias en 2024 ni en el año en curso, lo que impide avanzar en la reconstrucción agraria del Valle de Aridane, para desesperación de los agricultores damnificados".

ASEPALMA llega a esta conclusión tras reunirse su comisión de trabajo con cargos públicos del Gobierno canario; concretamente con el viceconsejero de Sector Primario, Eduardo García Cabello; el viceconsejero de la Recuperación Económica, Pedro Ángel Afonso Padrón, y el director general de Agricultura, Juan Ramón Rodríguez Marín.

El encuentro tuvo lugar a raíz de que ASEPALMA presentara sendos escritos ante el Gobierno canario y el estatal quejándose de la falta de información sobre los fondos públicos prometidos para la recuperación de las explotaciones agrarias, ante la "creciente incertidumbre" y "la falta de avances significativos" en esta proceso de reconstrucción, cuando ya

han transcurrido tres años y medio desde que se apagó el volcán.

ASEPALMA asegura que el Gobierno canario le ha facilitado los datos que había solicitado, entre ellos el de que con cargo a los Presupuestos autonómicos se están ejecutando 50 millones, pero faltan los 100 anuales del Estado.

"Lo que nos transmite el Gobierno canario es que esos millones suponen un incumplimiento de las leyes presupuestarias y que sin esa aportación estatal no es posible avanzar en la reconstrucción agraria ni con las ayudas por kilo improductivo, por lo que ahora esperamos las explicaciones de la Administración del Estado", señalan los representantes de ASEPALMA que asistieron a esta reunión.

Esta asociación pone de relieve que para una isla como La Palma el sector agrario es el motor principal de su economía, por lo que cualquier desviación o retraso con respecto a la financiación y los plazos previstos en las ayudas públicas para la reconstrucción acarrea consecuencias más negativas que en otras islas donde la agricultura no tiene tanto peso en renta y empleo.

Hay que recordar que la catástrofe volcánica, la peor de Europa en los últimos 100 años en términos de pérdidas materiales, destruyó 360 hectáreas de cultivos en producción, la mayoría de plataneras, pero solo se ha reconstruido una pequeña parte.

EL PROYECTO 'EL GOFIO, DESAYUNO OLÍMPICO' DIFUNDE EL VALOR NUTRICIONAL DE ESTE ALIMENTO ENTRE EL ALUMNADO GOMERO

Un total de 23 alumnos y alumnas del CEIP La Lomada participaron en el taller de alimentación saludable a partir de productos locales, impartido por el deportista olímpico Mario Pestano, y al que asistieron el consejero Agricultura, Ganadería, Pesca y Soberanía Alimentaria del Gobierno de Canarias, Narvay Quintero, y el presidente del Cabildo, Casimiro Curbelo



Un total de 23 alumnos y alumnas de 6º de Educación Primaria del CEIP La Lomada, en San Sebastián de La Gomera, participaron hoy jueves, 12 de junio, en la iniciativa 'El gofio, desayuno olímpico', un programa educativo sobre alimentación saludable a partir de productos de cercanía promovido por el atleta olímpico Mario Pestano y el Gobierno de Canarias.

La actividad contó con la presencia del consejero de Agricultura, Ganadería, Pesca y Soberanía Alimentaria del Gobierno de Canarias,

Narvay Quintero; del presidente del Cabildo de La Gomera, Casimiro Curbelo; de la alcaldesa de San Sebastián de La Gomera, Angélica Padilla; de la consejera del Sector Primario de la corporación insular, Noelia Morales; del primer teniente de alcalde del municipio, Óscar Ramos, y la directora del CEIP La Lomada, Leonor García.

El objetivo de esta acción que desarrolla el Ejecutivo canario a través de la empresa pública GMR Canarias es fomentar el consumo de los productos locales entre niños y jóvenes vinculándolos a una alimentación sana y a la práctica de deporte. Para ello, el atleta canario Mario Pestano ejerce como embajador de esta iniciativa impartiendo charlas en distintos centros educativos de Canarias en las que alude a los beneficios nutricionales de esta producción, al proceso de elaboración y a anécdotas de su infancia y su carrera como deportista de élite, así como a sus hábitos diarios y a su forma favorita de consumir esta producción.

Durante la jornada, el consejero Narvay Quintero explicó que "a través de este tipo de proyectos el Gobierno canario quiere acercar las numerosas propiedades de este superalimento a las nuevas generaciones y, con el gofio como ejemplo, impulsar el consumo de productos locales para contribuir al crecimiento de nuestro sector primario".

"Para toda Canarias el gofio es mucho más que un alimento, pero en La Gomera este producto cobra aún más importancia si cabe, como demuestra el hecho de que los molinos de esta isla conquisten año tras año los primeros puestos en cada edición de los Concursos Agrocanarias

a las mejores producciones del archipiélago", añadió el responsable del departamento.

Por su parte, Casimiro Curbelo valoró que este producto estrella de la gastronomía insular se convierta en pilar de iniciativas educativas, destacando que "cuando uno de nuestros productos más tradicionales se incorpora a programas escolares como vehículo de hábitos sanos, estamos también sembrando futuro, salud y conciencia sobre lo que significa lo nuestro".

En ese sentido, el presidente del Cabildo remarcó la trascendencia de revalorizar el producto local como motor de diversificación económica. "Tenemos molinos que año tras año cosechan premios por la calidad del gofio gomero. Su reconocimiento dentro y fuera de Canarias es un reflejo del esfuerzo del sector primario y del valor añadido que aportamos desde esta isla", indicó.

Asimismo, Pestano aseguró que "el gofio ha formado parte importante de mi dieta desde mis primeros biberones y durante toda mi infancia hasta convertirse en un alimento imprescindible a lo largo de mi carrera deportiva, en mis entrenamientos diarios o en los desayunos de los Juegos Olímpicos". "Por este motivo intento transmitir al estudiantado las propiedades nutricionales de un producto cercano para todos los canarios y con beneficios positivos tanto para deportistas como para cualquier persona", agregó.

Desde el lanzamiento de este programa el año pasado, la experiencia 'El gofio, desayuno olímpico', ha llegado a 1.500 escolares de 19 centros

docentes de Canarias, dos de ellos en La Gomera -en el CEIP Lhermet de Hermigua y el CEIP La Lomada- mientras que, para la próxima semana, está programada la celebración de la tercera sesión de este programa en la isla, prevista para el lunes 16 de junio en el CEIP Temocodá de Chipude.

Asimismo, en virtud del acuerdo de colaboración suscrito entre la Consejería de Agricultura, Ganadería, Pesca y Soberanía Alimentaria y la Consejería de Educación, Formación Profesional, Actividad Física y Deportes, en el mes de febrero, el programa seguirá desarrollándose a lo largo de este año, con varias fechas previstas para el primer trimestre del próximo curso académico.

El gofio tiene múltiples propiedades y un alto valor nutricional, con múltiples vitaminas, minerales y ácidos grasos insaturados y aminoácidos. Así, aporta a las personas que practican deporte hidratos de carbono de asimilación media y lenta, fibra soluble y no soluble, vitaminas B, A y D, minerales como calcio, magnesio, potasio, sodio, fósforo, hierro y zinc, entre otros, ácidos grasos omega 6 y distintos aminoácidos.

A lo largo de la última década la producción de gofio ha crecido en un 18,7% desde los 5,68 millones de kg de 2014 hasta los 6,74 millones de kilos registrados en 2024. Actualmente, de los 37 molinos activos que existen en Canarias, cuatro se encuentran en La Gomera y el año pasado produjeron 304.683 kg, lo que sitúa a la Isla Colombina como la cuarta con mayor producción de Canarias, por detrás de las capitalinas y La Palma.

El producto local como pilar de una alimentación saludable

Además del proyecto 'El gofio, desayuno olímpico', la Consejería de Agricultura, Ganadería, Pesca y Soberanía Alimentaria del Gobierno de Canarias desarrolla otras iniciativas en los centros educativos que tienen las producciones de proximidad como eje de una alimentación saludable en edades tempranas, como el Plan Escolar de Consumo de Frutas y Hortalizas, un proyecto europeo que en Canarias ejecuta el Instituto Canario de Calidad Agroalimentaria (ICCA) y que comprende la distribución de estas producciones frescas en los centros, junto con otras actividades de acompañamiento de carácter didáctico y lúdico que se desarrollan tanto dentro como fuera de las instalaciones educativas.

A esta acción se suma Ecocomedores, un programa que promueve un modelo de alimentación saludable en los comedores escolares a partir de productos ecológicos, frescos y de temporada que impulsa también la producción agraria ecológica en las islas. A lo largo de más de una década de trayectoria esta propuesta ha llegado a más de 24.000 comensales de 127 centros educativos de Canarias, todo ello gracias a la producción de una red conformada por más de un centenar de ecoagricultores y ecoagricultoras del archipiélago.

EL CABILDO COLABORA CON APITEN EN LA ORGANIZACIÓN DE LA FERIA DE LA MIEL DE TENERIFE

El consejero de Sector Primario, Valentín González, destaca que "el Cabildo colabora en esta iniciativa, con la voluntad de promover la producción y el consumo de miel de Tenerife, como un producto único, de gran calidad y valor"



El Cabildo de Tenerife colabora con la Asociación de Apicultores de Tenerife (APITEN) en la organización de la Feria de la Miel de Tenerife, a través de una subvención nominativa de 8.000 euros.

El consejero de Sector Primario, Valentín González, pone de manifiesto que "el Cabildo colabora con esta iniciativa, con la voluntad de promover la producción y el consumo de miel de Tenerife, como un producto de características únicas y de gran calidad y valor".

Este año, se celebra la décimo novena edición de la Feria de la Miel de Tenerife en el municipio de La Laguna, consolidándose como un punto de encuentro anual para todos los seguidores de la miel con denominación de origen, y que tiene como objetivo principal "dar a conocer la DOP Miel de Tenerife al público en general y al consumidor de miel en particular", además de "poner en valor el trabajo de los apicultores de Tenerife, difundir a la sociedad las ventajas de la abeja como insecto polinizador y trabajar por una defensa clara del medio ambiente".

González pone en valor que "la Feria se ha convertido en un espacio para dar a conocer las 14 variedades de mieles DOP, fomentando la actividad económica de los apicultores, e interviniendo directamente sobre el mercado local y sus consumidores, dando mayor visibilidad al producto".

Valentín González destaca que "la denominación de origen protegida Miel de Tenerife es una figura de calidad diferenciada que, con carácter europeo, garantiza el origen y la calidad de un producto, en este caso de la miel de la isla", y quiso reconocer "el gran trabajo que realiza APITEN en la promoción de la miel de Tenerife y su esfuerzo constante para se proyecte como lo que es: un producto diferenciado y de gran calidad".

canariasahora

EL PRIMER PERIÓDICO DIGITAL DE CANARIAS

EL PERIÓDICO DIGITAL DE LAS ISLAS DE LAS PALMAS

PORTADA

ASEPALMA URGE AL GOBIERNO CENTRAL A CUMPLIR LA LEY DE PRESUPUESTOS Y DESBLOQUEAR 200 MILLONES DE EUROS PARA RECONSTRUIR LAS PLATANERAS DEL VALLE DE ARIDANE

Una representación de la Asociación de Entidades Empaquetadoras, Exportadoras y Comercializadoras de Frutos de La Palma se ha reunido con el Gobierno canario y constata que el Estado sigue sin transferir 100 millones presupuestados en 2024 y en 2025, "imprescindibles para financiar la reconstrucción agraria tras la catástrofe volcánica"



La Asociación de Entidades Empaquetadoras, Exportadoras y Comercializadoras de Frutos de La Palma (Asepalma) reclama al Gobierno de España para que “transfiera a Canarias cuanto antes los 100 millones de euros anuales consignados en las leyes presupuestarias del Estado para 2024 y 2025, lo que totaliza 200 millones de euros, unas partidas necesarias para asegurar la reconstrucción de las fincas agrarias sepultadas por la lava en 2021”, indica en una nota de prensa.

El Gobierno central, sostiene Asepalma, “está incumpliendo sus propia Ley de Presupuestos Generales, ya que la de 2023, que disponía 100 millones de euros, se ha prorrogado en los dos años siguientes y esta partida debe mantenerse, pero no ha sido transferida a Canarias en 2024 ni en el año en curso, lo que impide avanzar en la reconstrucción agraria del Valle de Aridane, para desesperación de los agricultores damnificados”.

Asepalma, señala, llega a esta conclusión tras reunirse su comisión de trabajo con cargos públicos del Gobierno canario; concretamente con el viceconsejero de Sector Primario, Eduardo García Cabello; el viceconsejero de la Recuperación Económica, Pedro Ángel Afonso Padrón, y el director general de Agricultura, Juan Ramón Rodríguez Marín.

El encuentro, explica, tuvo lugar a raíz de que Asepalma presentara sendos escritos ante el Gobierno canario y el estatal quejándose de la falta de información sobre los fondos públicos prometidos para la recuperación de las explotaciones agrarias, ante la “creciente incertidumbre” y “la falta de avances significativos” en este proceso de

reconstrucción, cuando ya han transcurrido tres años y medio desde que se apagó el volcán.

Asepalma asegura que el Gobierno canario les ha facilitado los datos que había solicitado, entre ellos el de que con cargo a los Presupuestos autonómicos se están ejecutando 50 millones, pero faltan los 100 anuales del Estado.

“Lo que nos transmite el Gobierno canario es que esos millones suponen un incumplimiento de las leyes presupuestarias y que sin esa aportación estatal no es posible avanzar en la reconstrucción agraria ni con las ayudas por kilo improductivo, por lo que ahora esperamos las explicaciones de la Administración del Estado”, señalan los representantes de Asepalma que asistieron a esta reunión.

Esta asociación, se añade en la nota, pone de relieve que para una isla como La Palma el sector agrario “es el motor principal de su economía, por lo que cualquier desviación o retraso con respecto a la financiación y los plazos previstos en las ayudas públicas para la reconstrucción acarrea consecuencias más negativas que en otras islas donde la agricultura no tiene tanto peso en renta y empleo. Hay que recordar que la catástrofe volcánica, la peor de Europa en los últimos 100 años en términos de pérdidas materiales, destruyó 360 hectáreas de cultivos en producción, la mayoría de plataneras, pero solo se ha reconstruido una pequeña parte”.

EL GOFIO SE CONVIERTE EN PROTAGONISTA DE UN TALLER SALUDABLE EN LA GOMERA

El taller 'El gofio, desayuno olímpico' llega a 23 alumnos y alumnas de 6º de Primaria del CEIP La Lomada, en La Gomera



Un total de 23 alumnos y alumnas de 6º de Primaria del CEIP La Lomada, en San Sebastián de La Gomera, participaron este jueves en el taller 'El gofio, desayuno olímpico', una iniciativa educativa que promueve hábitos saludables a través del consumo de productos locales. El programa fue impartido por el atleta olímpico Mario Pestano, quien compartió con el alumnado su experiencia personal y los beneficios del gofio como alimento fundamental en su carrera deportiva.

La jornada contó con la presencia del consejero de Agricultura, Narvay Quintero, el presidente del Cabildo, Casimiro Curbelo, y otras autoridades locales. Pestano, embajador del proyecto, destacó el valor nutricional del gofio y su relevancia en la dieta diaria, especialmente en el ámbito deportivo.

El proyecto, impulsado por el Gobierno de Canarias, busca fomentar el consumo de productos de cercanía como parte de una dieta equilibrada. Desde su lanzamiento, ya ha llegado a 1.500 escolares de 19 centros educativos del archipiélago, incluyendo dos en La Gomera.

En paralelo, la Consejería desarrolla otras iniciativas similares, como el Plan Escolar de Consumo de Frutas y Hortalizas. Con el objetivo de consolidar desde edades tempranas una alimentación saludable basada en el producto local.

EL IPC BAJA AL 1,5% EN CANARIAS, EL DATO MÁS BAJO DESDE ABRIL DE 2021

Según los datos publicados este viernes por el INE, el dato de mayo es el más bajo en Canarias desde abril de 2021 y ha descendido tres décimas en relación al mes anterior



El Índice de Precios de Consumo (IPC) bajó al 1,5% en Canarias en mayo en tasa interanual, 3 décimas por debajo de la tasa interanual del mes anterior, según los datos definitivos publicados este viernes por el Instituto Nacional de Estadística (INE).

El dato de mayo es el más bajo registrado en Canarias desde abril de

2021. En términos mensuales, la inflación en Canarias disminuyó un 0,1%, mientras que en lo que va de año la subida llega al 1%.

Donde más subieron los precios en Canarias respecto al mismo mes del año anterior fue en vivienda, agua, electricidad, gas y otros combustibles, un 3,9% más que en mayo de 2024 (-0,4 puntos respecto a la tasa interanual anotada el mes anterior); restaurantes y hoteles, un 3,6% más (+0 puntos); otros bienes y servicios, un 3,2% más (+0,4 puntos); y bebidas alcohólicas y tabaco, un 3,1% más (+1 puntos).

En el lado contrario, dónde más cayeron en tasa interanual los precios fue en transporte, un -1,5% (-1,4 puntos respecto a la tasa del mes precedente); muebles, artículos del hogar y artículos para el mantenimiento corriente del hogar, un -0,5% (+0,5 puntos); y vestido y calzado, un -0,4% (-1,4 puntos), las tres únicas categorías en las que se redujeron.

Ligera subida a nivel nacional

A nivel nacional, el IPC aumentó un 0,1% en mayo en relación al mes anterior y redujo 0,2 puntos su tasa interanual, hasta el 2%.

Al finalizar mayo, las tasas más elevadas de IPC las presentaban Baleares (2,4%), Euskadi (2,4%) y Extremadura (2,3%). En el lado contrario se situaron Murcia (1,3%), Canarias (1,5%) y Castilla – La Mancha (1,6%).

Los precios bajaron en todas las comunidades en tasa interanual respecto al mes pasado salvo en Ceuta (+0,3%). Las comunidades en donde más descendieron los precios fueron Cantabria (-0,40%) Baleares

(-0,40%) y Catalunya (-0,30%). En el lado contrario, Castilla – La Mancha (-0,10%) y Andalucía (-0,10%).

DRAGO CANARIAS DENUNCIA QUE EL CABILDO DE LA PALMA PONE EN BANDEJA EL CAMPO PALMERO A INVERSORES DE EMIRATOS ÁRABES

Drago Canarias en La Palma rechaza que el Cabildo Insular esté negociando la cesión de terrenos agrícolas con el Gobierno de Emiratos Árabes Unidos, concretamente con la empresa Al Dahra. Esta operación, que se lleva a cabo sin transparencia alguna, se produce en un momento en que la población palmera enfrenta enormes dificultades para acceder a la tierra y desarrollar proyectos agrícolas propios



Además, resulta especialmente preocupante el recorrido de la multinacional Al Dahra, con un largo historial de acaparamiento de tierras en países como Egipto, Serbia o Namibia y que lejos de responder

a las necesidades alimentarias de la isla, priorizará sus intereses económicos y geopolíticos.

En varios de estos países, sus operaciones han estado marcadas por la opacidad en los contratos, la explotación intensiva de recursos hídricos y la exclusión de comunidades locales del acceso a la tierra. Permitir que una empresa de estas características se implante en La Palma supone un riesgo real de despojo, degradación del territorio y pérdida de control sobre nuestros recursos básicos.

Para la portavoz de Drago Canarias en La Palma, Sara Hernández, "en lugar de defender el interés general se está actuando como promotor de las mismas dinámicas que nos han hecho dependientes y vulnerables, y que son el monocultivo, la exportación como única vía y la concentración de tierras en pocas manos".

"Se está diseñando un mapa de terrenos y productos para satisfacer las demandas de un gobierno extranjero que no respeta los derechos humanos ni garantiza prácticas sostenibles", prosiguió Hernández, y añadió que "el Cabildo ha optado por un modelo de desarrollo que va en contra de principios básicos de soberanía alimentaria como la democratización del acceso a la tierra, el control local de los recursos y la alimentación basada en circuitos cortos y sostenibles".

Por otro lado, la portavoz de Drago Canarias en La Palma advierte de que "esta operación es una más dentro de una peligrosa dinámica de desposesión del suelo, la vivienda, los recursos hídricos y ahora también la producción agraria" y sentenció que "no podemos seguir vendiendo

la isla a cachos como ya se está haciendo con las viviendas vacacionales, adquiridas por personas con un poder adquisitivo muy superior al de la población local”.

“La soberanía alimentaria no es un eslogan ni una competencia decorativa, es una estrategia de supervivencia, especialmente en islas como La Palma; no podemos seguir aplazando decisiones fundamentales mientras se consolida un modelo extractivista, elitista y ajeno a nuestra realidad”, concluyó Hernández.

Esta reacción se produce tras la visita programada próximamente por parte de representantes de Al Dahra a la isla y tras el reciente anuncio del consejero insular de Agricultura, Ganadería, Pesca y Soberanía Alimentaria de que ya se negocia un contrato público con una comercializadora experta en mercados emiratíes.

Drago Canarias aporta soluciones

Desde Drago Canarias en La Palma consideramos que el desarrollo del sector primario insular debe construirse desde el arraigo, el conocimiento del territorio y el protagonismo de quienes ya están comprometidos con una agricultura digna y sostenible. En lugar de ceder terreno a empresas extranjeras urge fomentar el acceso equitativo a la tierra para la población local, empezando por detener cualquier operación de venta o arrendamiento a intereses foráneos.

Proponemos también una evaluación pública y rigurosa del suelo cultivable disponible, así como el diseño de herramientas eficaces que lo pongan al alcance de quienes quieren producir alimentos desde

criterios sociales y ambientales. Necesitamos avanzar hacia un modelo que refuerce la producción local, minimice la dependencia exterior y promueva canales de distribución justos, donde los beneficios no se los lleven intermediarios o grandes cadenas, sino quienes trabajan la tierra.

Frente a un modelo orientado a la exportación y al lucro privado, defendemos una política agraria centrada en la autosuficiencia, el relevo generacional y el cuidado de nuestros recursos naturales. La tierra debe ser un bien común al servicio de la vida en la isla, no un activo con el que especular.

ASEPALMA URGE AL GOBIERNO ESTATAL A CUMPLIR LA LEY DE PRESUPUESTOS Y DESBLOQUEAR 200 MILLONES DE EUROS PARA RECONSTRUIR LAS PLATANERAS DEL VALLE DE ARIDANE

Una representación de esta asociación agraria se reúne con el Gobierno canario y constata que el Estado sigue sin transferir 100 millones presupuestados en 2024 y en 2025, imprescindibles para financiar la reconstrucción agraria tras la catástrofe volcánica



La Asociación de Entidades Empaquetadoras, Exportadoras y

Comercializadoras de Frutos de La Palma (ASEPALMA) reclama al Gobierno de España para que transfiera a Canarias cuanto antes los 100 millones de euros anuales consignados en las leyes presupuestarias del Estado para 2024 y 2025, lo que totaliza 200 millones de euros, unas partidas necesarias para asegurar la reconstrucción de las fincas agrarias sepultadas por la lava en 2021.

El Gobierno central, sostiene ASEPALMA, "está incumpliendo sus propia Ley de Presupuestos Generales, ya que la de 2023, que disponía 100 millones de euros, se ha prorrogado en los dos años siguientes y esta partida debe mantenerse, pero no ha sido transferida a Canarias en 2024 ni en el año en curso, lo que impide avanzar en la reconstrucción agraria del Valle de Aridane, para desesperación de los agricultores damnificados".

ASEPALMA llega a esta conclusión tras reunirse su comisión de trabajo con cargos públicos del Gobierno canario; concretamente con el viceconsejero de Sector Primario, Eduardo García Cabello; el viceconsejero de la Recuperación Económica, Pedro Ángel Afonso Padrón, y el director general de Agricultura, Juan Ramón Rodríguez Marín.

El encuentro tuvo lugar a raíz de que ASEPALMA presentara sendos escritos ante el Gobierno canario y el estatal quejándose de la falta de información sobre los fondos públicos prometidos para la recuperación de las explotaciones agrarias, ante la "creciente incertidumbre" y "la falta de avances significativos" en este proceso de reconstrucción, cuando ya han transcurrido tres años y medio desde que se apagó el volcán.

ASEPALMA asegura que el Gobierno canario le ha facilitado los datos que había solicitado, entre ellos el de que con cargo a los Presupuestos autonómicos se están ejecutando 50 millones, pero faltan los 100 anuales del Estado.

"Lo que nos transmite el Gobierno canario es que esos millones suponen un incumplimiento de las leyes presupuestarias y que sin esa aportación estatal no es posible avanzar en la reconstrucción agraria ni con las ayudas por kilo improductivo, por lo que ahora esperamos las explicaciones de la Administración del Estado", señalan los representantes de ASEPALMA que asistieron a esta reunión.

Esta asociación pone de relieve que para una isla como La Palma el sector agrario es el motor principal de su economía, por lo que cualquier desviación o retraso con respecto a la financiación y los plazos previstos en las ayudas públicas para la reconstrucción acarrea consecuencias más negativas que en otras islas donde la agricultura no tiene tanto peso en renta y empleo.

Hay que recordar que la catástrofe volcánica, la peor de Europa en los últimos 100 años en términos de pérdidas materiales, destruyó 360 hectáreas de cultivos en producción, la mayoría de plataneras, pero solo se ha reconstruido una pequeña parte.

DRAGO CANARIAS DENUNCIA QUE EL CABILDO DE LA PALMA PONE EN BANDEJA EL CAMPO PALMERO A INVERSORES DE EMIRATOS ÁRABES

Este tipo de acuerdos contradicen los principios de soberanía alimentaria en los que debería basarse la gestión del propio área de Soberanía Alimentaria del Cabildo, encargada de esta gestión



Sara Hernández, portavoz de Drago Canarias en La Palma: "en lugar de defender el interés general se está actuando como promotor de las mismas dinámicas que nos han hecho dependientes y vulnerables"

Drago Canarias en La Palma rechaza que el Cabildo Insular esté negociando la cesión de terrenos agrícolas con el Gobierno de Emiratos Árabes Unidos, concretamente con la empresa Al Dahra. Esta operación, que se lleva a cabo sin transparencia alguna, se produce en un momento en que la población palmera enfrenta enormes dificultades para acceder a la tierra y desarrollar proyectos agrícolas propios.

Además, resulta especialmente preocupante el recorrido de la multinacional Al Dahra, con un largo historial de acaparamiento de tierras en países como Egipto, Serbia o Namibia y que lejos de responder a las necesidades alimentarias de la isla, priorizará sus intereses económicos y geopolíticos.

En varios de estos países, sus operaciones han estado marcadas por la opacidad en los contratos, la explotación intensiva de recursos hídricos y la exclusión de comunidades locales del acceso a la tierra. Permitir que una empresa de estas características se implante en La Palma supone un riesgo real de despojo, degradación del territorio y pérdida de control sobre nuestros recursos básicos.

Para la portavoz de Drago Canarias en La Palma, Sara Hernández, "en lugar de defender el interés general se está actuando como promotor de las mismas dinámicas que nos han hecho dependientes y vulnerables, y que son el monocultivo, la exportación como única vía y la concentración de tierras en pocas manos".

"Se esté diseñando un mapa de terrenos y productos para satisfacer las demandas de un gobierno extranjero que no respeta los derechos humanos ni garantiza prácticas sostenibles", prosiguió Hernández, y añadió que "el Cabildo ha optado por un modelo de desarrollo que va en contra de principios básicos de soberanía alimentaria como la democratización del acceso a la tierra, el control local de los recursos y la alimentación basada en circuitos cortos y sostenibles".

Por otro lado, la portavoz de Drago Canarias en La Palma advierte de

que “esta operación es una más dentro de una peligrosa dinámica de desposesión del suelo, la vivienda, los recursos hídricos y ahora también la producción agraria” y sentenció que “no podemos seguir vendiendo la isla a cachos como ya se está haciendo con las viviendas vacacionales, adquiridas por personas con un poder adquisitivo muy superior al de la población local”.

“La soberanía alimentaria no es un eslogan ni una competencia decorativa, es una estrategia de supervivencia, especialmente en islas como La Palma; no podemos seguir aplazando decisiones fundamentales mientras se consolida un modelo extractivista, elitista y ajeno a nuestra realidad”, concluyó Hernández.

Esta reacción se produce tras la visita programada próximamente por parte de representantes de Al Dahra a la isla y tras el reciente anuncio del consejero insular de Agricultura, Ganadería, Pesca y Soberanía Alimentaria de que ya se negocia un contrato público con una comercializadora experta en mercados emiratíes.

Drago Canarias aporta soluciones

Desde Drago Canarias en La Palma consideramos que el desarrollo del sector primario insular debe construirse desde el arraigo, el conocimiento del territorio y el protagonismo de quienes ya están comprometidos con una agricultura digna y sostenible. En lugar de ceder terreno a empresas extranjeras urge fomentar el acceso equitativo a la tierra para la población local, empezando por detener cualquier operación de venta o arrendamiento a intereses foráneos.

Proponemos también una evaluación pública y rigurosa del suelo cultivable disponible, así como el diseño de herramientas eficaces que lo pongan al alcance de quienes quieren producir alimentos desde criterios sociales y ambientales. Necesitamos avanzar hacia un modelo que refuerce la producción local, minimice la dependencia exterior y promueva canales de distribución justos, donde los beneficios no se los lleven intermediarios o grandes cadenas, sino quienes trabajan la tierra.

Frente a un modelo orientado a la exportación y al lucro privado, defendemos una política agraria centrada en la autosuficiencia, el relevo generacional y el cuidado de nuestros recursos naturales. La tierra debe ser un bien común al servicio de la vida en la isla, no un activo con el que especular.

EL APURÓN
EL PERIÓDICO DIGITAL DE LA PALMA

PORTADA

ASEPALMA URGE AL GOBIERNO DE ESPAÑA A "CUMPLIR LA LEY DE PRESUPUESTOS Y DESBLOQUEAR 200 MILLONES DE EUROS PARA RECONSTRUIR LAS PLATANERAS DEL VALLE DE ARIDANE"

La Asociación de Entidades Empaquetadoras, Exportadoras y Comercializadoras de Frutos de La Palma (Asepalma) reclama al Gobierno de España para que transfiera a Canarias cuanto antes los 100 millones de euros anuales consignados en las leyes presupuestarias del

Estado para 2024 y 2025, lo que totaliza 200 millones de euros, unas partidas necesarias para asegurar la reconstrucción de las fincas agrarias sepultadas por la lava en 2021



El Gobierno central, sostiene Asepalma, "está incumpliendo su propia Ley de Presupuestos Generales, ya que la de 2023, que disponía 100 millones de euros, se ha prorrogado en los dos años siguientes y esta partida debe mantenerse, pero no ha sido transferida a Canarias en 2024 ni en el año en curso, lo que impide avanzar en la reconstrucción agraria del Valle de Aridane, para desesperación de los agricultores damnificados".

Asepalma llega a esta conclusión tras reunirse su comisión de trabajo con cargos públicos del Gobierno canario; concretamente con el viceconsejero de Sector Primario, Eduardo García Cabello; el viceconsejero de la Recuperación Económica, Pedro Ángel Afonso Padrón, y el director general de Agricultura, Juan Ramón Rodríguez Marín.

El encuentro tuvo lugar a raíz de que Asepalma presentara sendos escritos ante el Gobierno canario y el estatal quejándose de la falta de información sobre los fondos públicos prometidos para la recuperación

de las explotaciones agrarias, ante la "creciente incertidumbre" y "la falta de avances significativos" en este proceso de reconstrucción, cuando ya han transcurrido tres años y medio desde que se apagó el volcán.

Asepalma asegura que el Gobierno canario les ha facilitado los datos que había solicitado, entre ellos el de que con cargo a los Presupuestos autonómicos se están ejecutando 50 millones, pero faltan los 100 anuales del Estado.

"Lo que nos transmite el Gobierno canario es que esos millones suponen un incumplimiento de las leyes presupuestarias y que sin esa aportación estatal no es posible avanzar en la reconstrucción agraria ni con las ayudas por kilo improductivo, por lo que ahora esperamos las explicaciones de la Administración del Estado", señalan los representantes de ASEPALMA que asistieron a esta reunión.

Esta asociación pone de relieve que para una isla como La Palma el sector agrario es el motor principal de su economía, por lo que cualquier desviación o retraso con respecto a la financiación y los plazos previstos en las ayudas públicas para la reconstrucción acarrea consecuencias más negativas que en otras islas donde la agricultura no tiene tanto peso en renta y empleo. Hay que recordar que la catástrofe volcánica, la peor de Europa en los últimos 100 años en términos de pérdidas materiales, destruyó 360 hectáreas de cultivos en producción, la mayoría de plataneras, pero solo se ha reconstruido una pequeña parte.

DRAGO CANARIAS DENUNCIA QUE EL CABILDO DE LA PALMA "PONE EN BANDEJA EL CAMPO PALMERO A INVERSORES DE EMIRATOS ÁRABES"

Drago Canarias en La Palma rechaza que el Cabildo Insular esté negociando la cesión de terrenos agrícolas con el Gobierno de Emiratos Árabes Unidos, concretamente con la empresa Al Dahra. "Esta operación, que se lleva a cabo sin transparencia alguna, se produce en un momento en que la población palmera enfrenta enormes dificultades para acceder a la tierra y desarrollar proyectos agrícolas propios", informan en una nota de prensa



Además, señalan que "resulta especialmente preocupante el recorrido de la multinacional Al Dahra, con un largo historial de acaparamiento de tierras en países como Egipto, Serbia o Namibia y que lejos de responder a las necesidades alimentarias de la isla, priorizará sus intereses económicos y geopolíticos".

"En varios de estos países, sus operaciones han estado marcadas por la opacidad en los contratos, la explotación intensiva de recursos hídricos y la exclusión de comunidades locales del acceso a la tierra. Permitir que una empresa de estas características se implante en La Palma supone un riesgo real de despojo, degradación del territorio y pérdida de control sobre nuestros recursos básicos".

Para la portavoz de Drago Canarias en La Palma, Sara Hernández, “en lugar de defender el interés general se está actuando como promotor de las mismas dinámicas que nos han hecho dependientes y vulnerables, y que son el monocultivo, la exportación como única vía y la concentración de tierras en pocas manos”.

“Se esté diseñando un mapa de terrenos y productos para satisfacer las demandas de un gobierno extranjero que no respeta los derechos humanos ni garantiza prácticas sostenibles”, prosiguió Hernández, y añadió que “el Cabildo ha optado por un modelo de desarrollo que va en contra de principios básicos de soberanía alimentaria como la democratización del acceso a la tierra, el control local de los recursos y la alimentación basada en circuitos cortos y sostenibles”.

Por otro lado, la portavoz de Drago Canarias en La Palma advierte de que “esta operación es una más dentro de una peligrosa dinámica de desposesión del suelo, la vivienda, los recursos hídricos y ahora también la producción agraria” y sentenció que “no podemos seguir vendiendo la isla a cachos como ya se está haciendo con las viviendas vacacionales, adquiridas por personas con un poder adquisitivo muy superior al de la población local”.

“La soberanía alimentaria no es un eslogan ni una competencia decorativa, es una estrategia de supervivencia, especialmente en islas como La Palma; no podemos seguir aplazando decisiones fundamentales mientras se consolida un modelo extractivista, elitista y ajeno a nuestra realidad”, concluyó Hernández.

Esta reacción se produce tras la visita programada próximamente por parte de representantes de Al Dahra a la isla y tras el reciente anuncio

del consejero insular de Agricultura, Ganadería, Pesca y Soberanía Alimentaria de que ya se negocia un contrato público con una comercializadora experta en mercados emiratíes.

Desde Drago Canarias en La Palma consideran que el desarrollo del sector primario insular debe construirse desde el arraigo, el conocimiento del territorio y el protagonismo de quienes ya están comprometidos con una agricultura digna y sostenible. En lugar de ceder terreno a empresas extranjeras urge fomentar el acceso equitativo a la tierra para la población local, empezando por detener cualquier operación de venta o arrendamiento a intereses foráneos.

Proponen también “una evaluación pública y rigurosa del suelo cultivable disponible, así como el diseño de herramientas eficaces que lo pongan al alcance de quienes quieren producir alimentos desde criterios sociales y ambientales. Necesitamos avanzar hacia un modelo que refuerce la producción local, minimice la dependencia exterior y promueva canales de distribución justos, donde los beneficios no se los lleven intermediarios o grandes cadenas, sino quienes trabajan la tierra”.

“Frente a un modelo orientado a la exportación y al lucro privado, defendemos una política agraria centrada en la autosuficiencia, el relevo generacional y el cuidado de nuestros recursos naturales. La tierra debe ser un bien común al servicio de la vida en la isla, no un activo con el que especular”.